

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripción en Córdoba... (Por un mes... 8 rs. Por trimestre... 22 rs.)  
Fuera de Córdoba... (Por un mes... 10 rs. Por trimestre... 28 rs.)

DOMINGO 8 DE SEPTIEMBRE DE 1872.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio de comendado al mes, que no exceda de quinientas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIII.

Núm. 6617.

## ADVERTENCIA.

Con el fin de que nuestros operarios puedan disfrutar de las corridas de toros y demás diversiones de la feria, no se publicará el Martes el DIARIO. Sin embargo, si ocurriese algún acontecimiento de importancia publicaremos un suplemento.

## Seccion oficial.

Alcaldía primera popular de Córdoba.

Revalidado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder, en el día de la fecha.

Secciones.	Pesetas.	Cénts.
Central.	586	41
Primera.	613	54
Segunda.	371	47
Tercera.	272	06
Cuarta.	382	73
Matadero.		
Total.	2206	21

Córdoba 6 de Setiembre de 1872.  
Cárlos Barrera.

D. José Zubano, Comisionado para el cobro de contribuciones en esta ciudad de Córdoba.

Por el presente edicto se cita, llama y emplaza por término de ocho días, que como único se le señala a don José de Fuentes y Horcas, para que dentro de los cuales se presente a oír la notificación de la providencia del Señor Juez Municipal del distrito de la derecha de esta capital, calle del Horno del Cristo número dos, recaída en el expediente de aprecio ejecutivo que se sigue contra el mismo, por falta de pagos de la Contribucion territorial y por lo que le ha sido vendido el terreno y edificio destinado a fábrica de harinas, denominado Santa Cándida, bajo apercibimiento de que no verificarlo, le parará el perjuicio que haya lugar, y en lo sucesivo se seguirán haciendo las notificaciones de las providencias que vayan cayendo y que interesen al Fuentes, en los estrados de la audiencia de dicho Juzgado.

Córdoba cinco de Setiembre de mil ochocientos setenta y dos.—José Zubano.

## Noticias.

### NACIONALES.

De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:  
—En un diario de Barcelona leemos los párrafos siguientes:

«Nos escriben del vecino pueblo de Hospital del Lobregat que entre doce y una de la penúltima madrugada, los sibatos de los serenos pusieron en alarma a los habitantes de aquella población.»

Era que se daba la señal de fuego en el edificio donde se halla establecido el Centro liberal de dicho pueblo. Víose con horror despararrada una gran cantidad de petróleo y aguarrás y que empezaba a arder por siete puntos distintos y por un almacén de maderas adosado al local y separado únicamente por un simple tabique, de madera también.

Gracias, afortunadamente, a la prontitud de los auxilios, pudo al poco rato dominarse el fuego; pero la alarma, según dice la carta, no ha cesado, puesto que se recuerdan en el Hospital otros recientes siniestros y es grande la intranquilidad.»

—En el distrito de Castilla la Vieja se han formado pequeñas columnas para auxiliar el pago de contribuciones como ha sucedido otras veces, por reclamarlo los comisionados del Banco de España, con objeto de evitar contingencias desgraciadas a los recaudadores.

—Dice el Cronista de Nueva York que los cubanos emigrados habían proyectado otra expedición contra Cuba, sacándola del Canadá en un vapor que llegó de Inglaterra, con objeto de llevarla a Cuba y hacer enseguida el oficio de corsario; pero que gracias a las medidas tomadas por las autoridades canadienses, esta expedición no se realizará.

—Un periódico dice que hay una cuestión pendiente entre el Sr. Zúñiga y el gobernador de Cáceres. Otro periódico habla también de otro lance entre un gobernador andaluz y un candidato vencido. Otros anuncian cuestión análoga por parte de otro gobernador. La verdad es que la política toma un carácter lastimoso.

—Los delegados que la region española de la Asociación Internacional de Trabajadores envía al Congreso de La Haya, son, al decir de un colega, Nicolás Alonso Marselau, Carlos Alerná, Rafael Targa Pellicer y Tomás González Morago.

—Con arreglo a los datos del ministerio de la Gobernación, las votaciones obtenidas en la última elección de diputados por cada uno de los partidos políticos han sido las siguientes:

Los radicales.	1.339.733
Los federales.	386.734
Los conservadores.	1.087.49
Los alfonsinos.	456.93
Los independentes.	80.70

—Total de votantes. 1.888.970

—Ayer hubo dos consejos de ministros: en el que se celebró a la hora de

costumbre se trató del proyecto del Sr. Córdoba sobre nuevo sistema de reemplazos, y el que empezó a las diez de la noche se dedicó a presupuestos. En el consejo de esta tarde se continuará tratando del proyecto del señor Córdoba.

—Dice un colega: «Se habla de una reunion de unionistas y sagastinos, que tendrán lugar estos días, para acordar su conducta al abrirse las Cortes. Se cree que resolverán no presentarse en las cámaras.»

—Dice el Pensamiento Español que los rumores de nuevos planes carlistas no olvida el gobierno que son preparados por la prensa liberal de oposición, interesada en crear peligros y obstáculos a la marcha radical.

—La facción Saballs, compuesta de 500 hombres, se dirige ayer desde Ridaura a Santa Pau.

—Una partida de cuatro facciosos, huyendo anoche de la policía que la seguía la pista, disparó unos tiros al santinela del polvorín de Mojuich, Barcelona, resultando herido éste en un tobillo aunque no de gravedad. Los agresores no fueron habidos.

—En La Bisbal se presentó ayer el cabecilla Quico con 18 hombres, dirigiéndose después hacia el Coll de Santa Cristina.

—Hoy recibimos por la vía de Nueva York los siguientes despachos de Cuba: Habana, 16.

La Constancia publica interesantes pormenores de los movimientos de los insurgentes en el departamento Central. En la noche del 29 de julio quemaron un puente del ferrocarril de Nuevitas, que fue reparado al día siguiente.

En las operaciones de la quincena fueron muertos 113 rebeldes y 5 españoles.

Hablando de la situación dice el Diario: «Estamos a mediados de agosto, y según todas las apariencias será necesaria una campaña de invierno. Estamos convencidos de que la campaña de 1872 a 1873 será la que debe ser la última que sostengamos.»

Y agrega que si fuere necesario se pondrá a disposición del comandante en jefe un número de tropas suficiente para encerrar a los rebeldes en un círculo de bayonetas.

—Acaba de inventarse un freno eléctrico para los carruajes. Una vez colodado el aparato, tan pronto como un cochero se aperciba de que uno de sus caballos se desboca, no tiene que hacer otra cosa sino empujar un pequeño mango, con lo que, volviendo la pila, pone en acción el aparato y produce una descarga eléctrica en las narices del animal. Bien se comprende

que la aplicación de tal sistema puede graduarse, ya para que la sorpresa solamente pare a caballo, ya, si necesario fuese, para hacerlo caer como herido por un rayo. En las pruebas que se han verificado, varios caballos, lanzados a todo escape, se han parado instantáneamente.

—Según telegrama recibido hoy en el ministerio de Ultramar, el 27 del mes próximo pasado no ocurría novedad en el archipiélago filipino.

—El gobierno se propone llevar en su día a las Cortes un proyecto para mejorar y asegurar la situación lamentable hoy de los profesores de instrucción primaria. Conocemos algo del pensamiento del gobierno, pero aun necesitamos autorizados para darle a conocer.

—El Pensamiento Español ha publicado una extensa carta en que se censura fuertemente que los archivos y bibliotecas eclesiásticas de toda España no estén abiertos y a la disposición del público desde que las cerró y selló el señor Ruiz Zorrilla, calificando el hecho de escandalosa incuria y criminal abandono de los incalculables archivos eclesiásticos y enumerando los grandes perjuicios que se irrojan al público en general por esta incautación.

Podemos asegurar a nuestro colega que muy pronto conseguirán los eclesiásticos entrar en posesión de sus archivos y bibliotecas, después de extraer de ellos cuanto pertenezca a la incautación, dejándose sus libros sagrados, sermones, pastorales y demás que no interesan sino a los mismos cabildos. Al efecto hay ya tres o cuatro depósitos señalados para estos objetos artísticos y libros de gran valor, pero la traslación no se ha podido verificar hasta ahora por falta de fondos y por no haber en el ministerio de Fomento ningún crédito asignado para el caso; pero tenemos entendido que el señor Echegaray se propone realizar lo más pronto posible estas traslaciones a fin de dejar libres a la mayor brevedad los espresados archivos y bibliotecas, con signando al efecto en los presupuestos el gasto que originen.

—Una parte de la prensa inglesa insiste en aconsejar a España el abandono de la isla de Cuba. Al Times ha seguido en esta poco envidiable campaña el Daily News, haciendo en sus correspondencias una pintura fantástica del poderío de la insurrección. Dice que el cuartel general del rebelde Perez se encuentra en el centro de un país montañoso de una extensión de 120 millas, creado por la naturaleza para servir como poderosa fortaleza. En este distrito hay unos 2000 hombres, blancos y negros, con rifles procedentes de los Estados Unidos. Negros y blancos son iguales; pero casi todos los oficiales

son blancos. Para obedecer al título general Gomez, a quien concede otros 3000 hombres bien armados. Otros 2000 que ocupan el centro de este recinto de la parte Este de la isla esperan armas de la América del Norte.

Pueden despacharse a su gusto los periódicos ingleses. Por nuestra parte esperamos alguna nueva insurrección de los cipayos ó algún movimiento de los fenianos en Irlanda, para aconsejar a Inglaterra que se apresure a abandonar sus posesiones de la India, ó que se desprenda de la Irlanda.

## ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:  
Berlín, 2 (retrasado).—D. Laureano Figuerola, que llegó a esta capital hace algunos días, ha salido hoy con dirección a Madrid.

París, 2 (retrasado).—Despachos de Nueva York insisten en asegurar que el gobierno de S. Estados Unidos sigue pudiendo a España que suprima la esclavitud en la isla de Cuba.

París, 3 (retrasado).—El Temps publica una carta del ex padre Jaolot anunciando su próximo matrimonio y combatiendo lo elocuberto de los eclesiásticos.

Marsella, 3 (retrasado).—Ha estallado un gran incendio en un bosque situado cerca de esta ciudad. El fuego, combatido un momento, ha tomado nueva intensidad, siendo cada vez mas alarmantes sus proporciones.

Las autoridades, con fuerzas del ejército, han acudido al sitio del siniestro.  
Naples, 3 (retrasado).—El resultado en las elecciones municipales ha sido favorable a la candidatura clerical.

Gran número de electores liberales ha hecho protestas, pero las mesas no las han aceptado.

Londres, 3 (retrasado).—La catedral de Canterbury es presa de las llamas en este momento.

La Haya, 3 (retrasado).—Se han celebrado secretamente las tres primeras sesiones del Congreso Internacional destinadas a la aprobación de las actas.

Los debates han sido en extremo tempestuosos. Hoy se verificará la primera sesión pública.

El Santo Padre ha dicho a los jefes de las corporaciones religiosas amenazadas de supresion en Roma, que mientras él esté en el Vaticano, aquel palacio les servirá de monasterio.

En el pueblo de Taica (Chile) ha caído una lluvia de arena finísima que algunos atribuyen a la erupción de un

vive solo, que no ve a nadie y que no se ocupa de los negocios de otro, me parece que nuestro querido juez de paz está bastante bien informado.

Evidentemente, Mr. Courtois estaba celoso. ¿Cómo él, el primer personaje de la comarca, había ignorado todas estas cosas? Y su mal humor subió de punto cuando el doctor Gendron dijo:

—¡Bah! todo Corbell se ocupó de eso a su tiempo.

Mr. Plantat contrajo sus labios, como quien dice: sé otras muchas cosas mas, y continuó así su narración:

—La presencia del conde Hector en Valfeuilu no cambió en nada las costumbres de la familia. Mr. y Mad. de Sauvresy tuvieron un hermano y hé aquí todo.

Si Sauvresy hizo en esta época algunos viajes a Paris, era que se ocupaba de los negocios de su amigo y todo el mundo lo sabía. Tan pa-

cífica existencia duró un año. La dicha parecía haberse fijado definitivamente en la preciosa morada de Valfeuilu.

Pero ¡ah! una noche, al volver de caza Sauvresy, se encontró indispuesto hasta el punto de verse obligado a meter en cama. Se hizo venir el médico, que era el mismo doctor Gendron, que está presente, y se declaró una fluxion al pecho.

Sauvresy era joven, robusto, y no inspiró al pronto seria inquietud. Quince días después estaba en efecto de pie, pero cometió una torpeza que tuvo recaída, de la que se repuso pocos días después, y a la semana siguiente nueva recaída, tan grave, que ya entonces se hizo temer un desenlace fatal.

Durante esta enfermedad fué cuan do verdaderamente se manifestó el amor de Berta y el afecto de Tremorrel por el pobre Sauvresy.

Jamás enfermo fué cuidado con mayor solicitud ni recibió pruebas

—No señor,—repuso el alcalde.

El padre Plantat continuó: Inmenso fué el dolor del conde y de la joven viuda, y el primero y sobre todo parecía desesperado y como loco. La condesa se encerró en sus habitaciones y no quiso recibir ni aun a aquellas personas que mas estimaba.

Cuando el conde y Berta reaparecieron, habían cambiado tanto que apenas se les conocía. Hector, sobre todo había envejecido veinte años.

Lamentarian el juramento hecho junto al lecho moribundo de Sauvresy. Todo el mundo se lo preguntaba con tanto más interés, cuanto que todo el mundo tributaba un recuerdo de pesar al hombre digno que había bajado al sepulcro.

Aquí el juez detuvo con un ademán al padre Plantat.

—¡Sabeis, señor juez de paz, si las cosas a la Bella Imagen habían concluido?

—Lo presumo, casi lo creo.

pasó de la humilde escuela de su padre al suntuoso salon de Valfeuilu; y cuando en él hacia los honores a la aristocracia de las coronas, parecía no haber hecho otra cosa en toda su vida.

Sin embargo, supo en medio de su fausto continuar sencilla, modesta, con esa modestia aristocrática de la alta sociedad, y todo el mundo la quería.

—Me parece,—interrumpió el alcalde,—que todo eso es lo que yo he dicho y no valia la pena...

Un adiván del juez le cerró la boca y el padre Plantat continuó:

—También querian a Sauvresy, uno de esos corazones de oro que no quieren ni aun sospechar el mal en los demás; era hombre de firmes creencias, de santas ilusiones, y en los cuales la duda no ha batido sobre ellos sus negras alas. Sauvresy era de aquellos que creen en la amistad de sus amigos y en el amor de sus amadas.

volcan, y otros á la descomposicion de algun aerolito.

La Asociacion Católica inglesa prosigue sin descanso en sus tareas. A fines de agosto ha celebrado una gran reunion en Londres...

Anuncian los periódicos franceses que va á levantarse el estado de sitio que aun pesa sobre varios departamentos...

Segun un periódico importante de Alemania, el rey de Wurtemberg ha declarado que no asistirá á la entrevista de Berlin...

Todo esto da mayor verosimilitud á la creencia de que la opinion particularista se ha despertado en Alemania...

El día 2 se celebraron en Nápoles las elecciones municipales. Se desconoce aun el resultado del escrutinio...

Las autoridades de Berlin se esfuerzan por calmar á las clases menesterosas y en prepararlas para que festejen dignamente la entrevista de los tres emperadores...

Sin embargo, las huelgas continúan; los obreros de uno de los mayores talleres de construcción de la capital...

La poblacion proletaria de Berlin no parece muy dispuesta á contribuir con su entusiasmo á la brillantez de los festejos imperiales...

El 7 de setiembre es el día fijado para la primera gran revista, en la cual figurarán 50.000 hombres de la Guardia...

El mismo día habrá gran banquete en la corte, representacion de gala en la Gran Opera...

Las grandes maniobras se ejecutaran el 9 y 10 cerca de Spandau.

recibir á los imperiales invitados se ha preparado un soberbio embarcadero cerca de Staakon...

El emperador Guillermo goza de mejoría en su salud y podrá tomar el mando de las tropas.

El príncipe de Bismark asistirá seguramente á las entrevistas de Berlin.

El príncipe imperial de Alemania pasará una larga temporada en Viena hácia el mes de octubre...

Con motivo de las graves medidas tomadas por el gobierno de Victor Manuel contra las corporaciones religiosas de Roma...

El Papa permanecerá en Roma mientras le sea humanamente posible, porque así conviene á los intereses de la Iglesia...

Ya anda la discordia en las filas internacionalistas.

El famoso comunista francés Visnier, no satisfecho con haber promovido un cisma en la Internacional...

Entre otros cargos que dirige Visnier á Karl Marx, acúsale de haber hecho traicion á la sociedad revelando todos sus secretos...

Estas acusaciones esparcen la turbacion y la disidencia en las filas de los sectarios de la buena causa...

Si á esto se agrega la propaganda que ya hace tiempo viene agitando las filas de La Internacional para celebrar congresos regionales...

Gacetilla.

La feria.—Voy á la fiesta de recibir á los imperiales invitados...

la Fuensanta, luego á los toros—que habrá en la plaza:—cuando la noche-tienda sus alas—voy al pocito, bebo del agua—que cura males—del cuerpo y alma...

—Liga de contribuyentes.—A doscientas cinco accienden hasta el día de hoy las adhesiones á este benéfico pensamiento...

—Vamos allá.—Todo aquel que lo que es o bueno—saber en Córdoba hoy quiera—podrá recibir detalles—en la puerta de Baeza.

—Baile.—El del Ciroulo de la Amistad tendrá lugar mañana á las diez de la noche.

—Candidatos.—Segun leemos en nuestro apreciable colega El Eco, la mayoría de las ante-votaciones del partido Republicano federal de Córdoba...

—Loado sea Dios.—Parece que en el presupuesto municipal de este año se han incluido cantidades de importancia para seguir el embaldosado...

—Gran bazar.—Si vas á la feria, niña, no te descuides, hermosa...

—Fuegol.—Si en la feria por tus ojos—mi pecho abrasado ves, cuando á refrescar me vaya—no me preguntes por qué.

—Buena suerte.—Esta tarde y mañana tendrán lugar las dos corridas de toros anunciadas.

—Bato.—En la eleccion de Senadores verificada anteaayer tomaron par-

te ciento treinta y cinco entre diputados provinciales y compromisarios.

—Maula.—El empeño de agrandar de una manera terrible los serenos en que llevan el pan los mozos de los panaderos...

—Sea.—Además del Ayuntamiento parece que algunos particulares tratan de adquirir las casas anunciadas en venta en las calles del Conde Gondomar...

—Alhajas.—Mañana hay almohada de alhajas en el Monte de Piedad de esta ciudad.

—Boceto.—Un santuario, un pocito, dulces, frutas, cerdos, cáscaras, tiendas y polvo... esta es—la feria de la Fuensanta.

—Tardarán.—Tan bien recibida ha sido en Linares la compañía de zarzuela que hemos tenido en el Teatro de verano...

—De viaje.—Ha salido de esta capital el Excmo. Sr. D. Juan Valera, ilustrado escritor público y distinguido orador parlamentario.

—Abono.—El de las corridas de toros de esta tarde y mañana es bastante numeroso.

—El negocio.—Muchas son los ganados, especialmente de corda, que llenan el lugar que les está destinado en la feria de la Fuensanta.

—Se fue.—Parece que la Sra. Barrera, primera tiple del café de la Iberia, ha rescindido su contrata...

—Nuevo perfume.—La rotura de uno de los caños que afuyen al depósito principal del pozo negro del cuartel de la Trinidad...

—A ella en la feria.—Voy á pedirle á la Virgen—que nos acoja en su seno, pues nadie que acuda á ella—puede quedar sin consuelo.

—Bellas artes.—El jurado que ha de juzgar los cuadros presentados en el certámen abierto por la Diputación provincial lo forman el Sr. Gobernador, el Vice-presidente de la Comision de Monumentos...

—Muy útil.—Se va á establecer en esta capital una fábrica de zancon para pasar en el próximo invierno por ciertos sitios de la ronda...

—Concurrencia.—La mayor parte de las personas que han venido á esta capital con motivo de la eleccion de Senadores permanecerá en Córdoba durante los dias de la presente feria...

—Direccion.—Segun leemos en nuestro apreciable colega El Progreso, en su número de anoche, se ha encargado interinamente de la direccion de aquel periódico el Sr. D. Camilo Gonzalez Atané...

—Aguas puras.—Que no olvide aquel que sufra—del infortunio las llagas, que hay un pocito en la feria—que cura el cuerpo... y el alma.

—Eleccion.—No se ha presentado protesta alguna contra los elegidos senadores últimamente en esta provincia.

—Separacion.—Segun dice un apreciable colega, Don Rafael Castellano se ha separado en Córdoba del partido radical.

—Otro.—Se dice que se va á formar un magnífico café en el edificio de la antigua y acreditada fonda de Rizzi.

—Santo refugio.—Hacíanos que ansias amparo, venid, que amante os aguarda—con lágrimas en los ojos—la virgen de la Fuensanta.

—Milicia.—Se ha dispuesto que el comandante del provincial de Córdoba D. Indalecio Melendez pase al de Almería, y que venga á su puesto don Antonio Hidalgo del Riego...

—¿Quien es ella?—En la mañana de ayer un hombre armado con dos alcuzones de aceite, ó de guardar aceite, dió un escándalo mayúsculo que empezó en la calle de Azonillas...

—Barberos.—El gremio de los de esta capital tiene ya su Reglamento, por el que, como hemos dicho, se cerrarán sus tiendas los domingos y dias festivos...

—Fugido.—Por edictos conocidos por Villa del Río, esta provincia que se instruye de caballería...

— 56 — Aquella joven debía ser feliz y lo fue. Berta adoraba á su marido, á este hombre honrado que antes de habérle dicho amor le había hablado de matrimonio...

— 61 — Hasta el instante supremo habia conservado su entendimiento, y una hora antes de espirar quiso que se despertara á todos los criados...

— 60 — mayores de cariño. De día y de noche tenia siempre á su cabecera á su mujer ó á su amigo, hasta el punto de que á los que veíamos á visitarle nos decía que casi bendecía su mal...

— 57 — Nadie lo extrañó. Hector habia tenido una juventud borrascosa, sembrada de duelos, francachelas y aventuras, arrojando por la ventana una fortuna colosal...

— 58 — Actual teniente de la división de Moratalla, de Huelva, de Belva, de Belva, de Belva...



